
随着国际化程度
的不断加深，英语的重
要性也一再被强化。
英语培训教育主要集
中在英语考试类培训，
交际能力类英语培训、
青少年英语课外辅导
培训以及职业英语培
训四大类。随着市场
需求的不断扩大，消费
者理念的转变，英语培
训机构在不断提升服
务，满足多元化需求的
同时，也开始了从应试
到能力提升的转变。

▶目前，中国已出
现全民学英语的潮流。
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浸入式学习
浸入式（Immersion）是指用第二语言作为教学语言的教学模

式。即儿童在校（园）的全部或一半时间内，被“浸泡”在第二语言
环境中，教师只用第二语言面对学生，不但用第二语言教授第二
语言，而且用第二语言讲授部分学科课程。

机经
最早出现是在 GRE 考试的机考中，原意为机考的经验(也

作经书)。由于 GRE 机考的试题随机选择并重复出现，当基数
足够大的时候，所有题目会对应一个较为可靠的出现频率。有
较高频率出现的题目，同样也有较低频率的，也有从未出现过
的。其后，机经被广泛应用到其他考试中例如托福和雅思。

事件1 奥运带动“全民学外语”
2008 年 北 京 奥 运 会 带 动

下，中国出现“全民学外语”的
高潮，中国的英语培训业也得
到空前发展。2010 年中国英语
培训市场的市场总值约达到
300 亿元人民币，近两年，这一
态势还在保持高速增长。有数
据统计，中国目前有近3亿人的
庞大外语消费群体，培训机构
总数超过5万家。

北京市场是培训市场的风
向标。8 年前，新航道在北京知
春路的一间民居里诞生，最初也
就是几个人几条枪。2004年 10
月 16 日，我们第一批培训班开
课，面对的是三个班七个学生。

最初几年，资金短缺、创业团队
信心动摇、行业竞争压力大，我
们面临了各种困难。但我一直
坚持信念，现在，新航道已经发
展成为有 20 多家分校、四所分
支机构的集团化运营公司。

我也见证了英语培训理念
的转变。原来的英语培训市场
主要是托福、雅思、GRE等应试
类培训，但现在大家意识到关注
孩子能力的提升。2011年，我们
提出英语培训机构要强调语言
能力的培养。在我看来，英语经
历了作为敲门砖的 1.0 时代，进
入了作为工具的 2.0 时代，未来
将作为口袋技能进入3.0时代。
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学英语，从应试到提升能力的转变

事件2 高端成人英语培训进驻
同行说，2000 年，华尔街英

语创始人李文昊博士“带着真金
白银”在国贸开了第一家华尔街
英语学习中心。当时，大家的第
一反应是很新鲜，一是没想到培
训中心还能开在国贸，另外也对
华尔街英语的学习模式好奇，因
为当时业内培训机构多为通过
外资合作，购买国外产品或课
程、教材的模式，不像华尔街完
全是引入原有模式。

当时我还在教育部国际合
作司工作，有朋友跟我说国贸
开了个英语培训机构，建议我
去看看。在中心开业不久，我
和创始人李文昊博士有了面对
面的交流。正是在这番沟通之
后，我决定放弃教育部的铁饭
碗跳槽去华尔街，这在当时许
多人看来是一个疯狂的举动，
朋友中有 98%反对，只有 2 个人

——我父亲和我先生既不赞成
也 不 反 对 ，只 提 醒 我 要 想 好
了。就这样，我在华尔街干了
11年。

在这 11 年里，我也见证了
中国成人英语培训的发展。
随 着 改 革 开 放 的 深 化 ，在
WTO、申奥等契机下，英语培
训业有了迅猛发展。我们在
2001 年就承接了中国 8 位副部
长级别领导的英语培训任务。
在东方广场的学习中心就接待
过3个副部长。

除 政 府 官 员 外 ，当 时 我
们主要的客户群体是外企员
工和希望进入外企的职场人
士，甚至还有来自西南、西北
地 区 的 学 员 ，提 出 做 兼 职 抵
学费。那时培训爆满的情形
让华尔街英语的外方管理者
都很惊讶。

事件3 少儿英语培训全面开花
★见证人：白皎宇，EF英孚

教育青少儿学校总经理兼副总
裁

英 孚 2003 年 左 右 进 入 北
京，2004 年，将少儿英语细分出
来。那时，英语培训机构的通
常做法是将少儿类、成人类、应
试类、应用类培训混杂在一起。

10 年前，家长和学生选择
英语培训往往带着极强的应试
目标，比如应对高考、大学四六
级考试等，而现在的家长对是
否能提升孩子综合能力、培训
机构的教学品质、客户服务水
平等都提出了更高要求。以
前，家长把孩子送到英语培训
机构就撒手不管了，但现在的
父母更愿意参与到与孩子的学
习互动中。我们曾经进行的一
项调查显示，30%的家长会在家
中陪孩子一起学习英文。这对
英语培训机构的服务标准、质
量运作水平等也提出了更高的
要求。

EF 最初的用户主要来自高

知家庭，包括大中小学老师，以
及外企高管等群体，他们大多
对英语有非常好的感受，也认
同英语学习是长期训练的过
程，愿意为孩子投入。

对少儿英语培训行业，一
个巨大的推动力是低龄化留学
的热潮。10 年前，家长更希望
达到的是立竿见影的提分效
果。而到了 2006 年，观念就开
始有了明显变化。家长开始认
同，语言学习是技巧而不是知
识，是为了与世界沟通。举个
例子，以前家长还会关注老师
说的是英音还是美音，而现在
家长都认同如果孩子要成为世
界公民，他就得学会并习惯与
不同国家、不同语音的人沟通。

进入 2008 年之后，少儿英
语培训的细分趋势更明显，对
应用能力的关注越来越高，低
龄化的态势也越来越明显，现
在 3-6 岁年龄段的孩子越来越
多，而且增长速度是所有年龄
段里最快的。

★见证人：胡敏，新航道国
际教育集团董事长

★见证人：肖堰，华尔街英
语（中国）公共事务总监

■ 潮流词


